

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### APRESURAN REFORMAS EN LEGISLATURA

Por Linda Sepúlveda

El presidente de la Mesa Directiva, Jorge Lomelí Noriega informó que los trabajos de este órgano legislativo se están avocando a aprobar lo antes posible la reforma electoral y la ley de justicia adversarial. El diputado panista precisó que esto se debe a que ambos temas tienen fecha de caducidad, por lo que se les debe dar una mayor agilidad. "Estamos trabajando por el tiempo que nos marca la ley en dos temas muy importantes en cuanto a fechas: uno que viene a ser la reforma electoral que es en agosto su tiempo en donde tiene que estar encuadrada a detalle, que tiene que ver con redistribución, tiene que ver con lo que es la participación ciudadana en torno a las candidaturas". En cuanto al tema de la reforma electoral, dijo que aún es necesario realizar el estudio de redistribución que realizará el **Instituto Electoral de Querétaro (IEQ)** y que se prevé esté listo para el primer semestre de este año. "Y con el presidente y el secretario y todos los consejeros que nos acompañaron del Instituto Electoral y junto con el presidente de la comisión apolinaria Casillas, ya nos trazamos un cronograma de trabajo". Lomelí Noriega comentó que aún se encuentran en tiempo para realizar todos los trabajos que sean necesarios para aprobar esta reforma en el mes de agosto. "Vamos bien, pero lo que no queremos es justamente eso, que nos apresuren con el tiempo, ahorita estamos a muy buen tiempo para la fecha límite, se ha hecho un avance muy importante, entonces ahorita es compartirlo con los legisladores". En segundo término, explicó el diputado panista, se encuentra el sistema de justicia adversarial el cual también tiene tiempo perentorio. "Es otro de los dos temas que comentábamos (justicia adversarial) porque tiene tiempo perentorio". Precisó que para desarrollar este segundo tema se encuentra conformada una comisión estatal compuesta por la Procuraduría General de Justicia, el Tribunal Superior de Justicia y la legislatura local las cuales son las encargadas de desahogar los trabajos. (EUQ, 4A)

### FOYO, QUIERE HACER LEYES DE VANGUARDIA

Por Luz María Rodríguez

En Querétaro tenemos el problema de que la ley ha inhibido la participación ciudadana, en vez de adelantarla, aseguró el diputado local, Diego Foyo López. Por ello dijo que se está trabajando sobre la Ley de Participación Ciudadana en Querétaro; en la que ya se lleva un avance del 90 por ciento. Actualmente, dijo, sólo están reglamentadas dos figuras de las cinco que incluye la ley; "necesitamos reglamentar las que nos faltan y hacerlas más accesibles al ciudadano de Querétaro". Estas dos figuras son el plebiscito y referéndum, y fueron reglamentadas por el **Instituto Electoral de Querétaro (IEQ)**. "Estas las reglamentó el IEQ por mandato de ley; sin embargo, en las otras tres figuras que no se contempla aún la reglamentación, el IFE no trabajó en ellas porque corresponde más al ámbito municipal y estatal". (N-Síguelo p.2)

### COLUMNA DESDE EL IEQ

#### "CONSULTAS CIUDADANAS, UNA PROPUESTA DE REGULACIÓN: INICIATIVA QUE ESTÁ EN EL SENADO"

Por José Vidal Uribe Concha

Consultas ciudadanas, una propuesta de regulación: iniciativa que está en el Senado. En días recientes, se presentó el Proyecto de Decreto que Expide la Ley Federal de Iniciativa Ciudadana Popular y Consulta Ciudadana, documento elaborado por los Senadores de la República Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz, Emilio Gamboa Patrón y Miguel Romo Medina. En este trabajo, turnado a las Comisiones Unidas de Anticorrupción y Participación Ciudadana y de Estudios Legislativos, se propone un marco reglamentario que busca apoyar la operatividad de las iniciativas ciudadanas.

# Síntesis de información local

LUNES 13 DE MAYO DE 2013



La importancia de trabajos de esta naturaleza, es que permiten pasar de la teoría a la práctica, podríamos decir que es aterrizar las ideas en la realidad, para que las razones de ser del estado como sistema, pasen de ser buenos deseos a instrumentos existentes y utilizables por la sociedad. Quisiera rescatar en este espacio, una parte que me parece especialmente importante de la exposición de motivos del Proyecto. Dicen los senadores: *“...las sociedades complejas requieren incorporar instrumentos que garanticen no sólo la viabilidad del orden jurídico, sino también vigorizar el consenso social, es decir, que el régimen se sostenga no solo por la vía de la legalidad formal, sino que goce de amplios niveles de legitimidad, lo cual se expresa a través del consentimiento de la sociedad hacia sus gobernantes respecto de su actuación y desempeño públicos.”* Destaco lo anterior porque es, en esencia, una idea que hemos procurado comentar en ocasiones anteriores a través de esta columna: la necesidad de un marco jurídico que permita a la ciudadanía el empoderamiento necesario para ejercer su papel responsablemente; en medida que este tipo de herramientas se encuentren disponibles para la sociedad, podremos hablar de que la democracia que pretendemos alcanzar a través de estas acciones, se encuentra cada vez más cerca. Por supuesto que también debemos recordar que esto es solamente un paso del constante trabajo que debe desarrollar la dupla ciudadanía-estado, un trabajo conjunto que, por lo menos desde mi punto de vista, debe buscar eliminar esta línea imaginaria que existe entre los dos actores, es decir, el gobierno asumiéndose como ciudadano, y la sociedad comprendiendo que ejerce a través del gobierno, para de este modo lograr dialogar y consensar, no necesariamente unificando criterios, pero ciertamente sí permitiendo la apertura a diferentes puntos de vista. Retomando el Proyecto que aquí se comenta, y describiéndolo en términos generales, en él se propone un mecanismo de funcionamiento para la Consulta Popular y la Iniciativa Ciudadana. La primera, funciona como una forma de preguntar directamente a los ciudadanos su opinión acerca de decisiones o actos de gobierno del orden federal, es decir que bajo ciertas circunstancias, y cuando no exista consenso entre los actores de la administración pública, se podrá someter el poder de la toma de decisiones al público en general. Por su parte, la Iniciativa Ciudadana permite, tal y como su nombre lo señala, que los ciudadanos sean los que proponen decisiones o actos de gobierno, dicho de otro modo, que sea la sociedad el punto de partida para la toma de decisiones, a través de un proceso que abarque desde la generación de la idea, pasando por su análisis y propuestas de diseño, hasta la aprobación o rechazo de la misma. La construcción de la democracia en nuestro país, requiere de un diseño adecuado, ser sustentada en la legalidad genera legitimidad, y más aún cuando esta legalidad tiene a la ciudadanía como ejecutante. Herramientas como ésta, que permiten la interlocución constante entre estado y sociedad (una sociedad que ha sido dotada de los instrumentos necesarios para el diálogo), tienen el potencial de servir como canalizadores del imaginario colectivo para la edificación del país. (PA, 8A)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### COLUMNA BAJO RESERVA

Lejano se ve todavía el proceso electoral del 2015. Lo cierto es que para muchos políticos la competencia ya empezó. Este es el caso del diputado federal Marcos Aguilar, quien presume por todos lados que cuando voltea en el camino, no se observa alguien cerca. Se insiste que todavía hay ruta por recorrer y es muy probable que al hoy panista se le una a la competencia varios azules suspirantes. Ahí está el ejemplo de Luis Bernardo Nava, ligado al grupo de los duros pero en últimas fechas a Francisco Domínguez Servién (recordemos que fue su secretario de Gobierno cuando el médico veterinario fue alcalde). Otro que ha dejado ver sus intenciones es Alejandro Delgado Oscoy, quien tiene experiencia en temas de la capital, a raíz de su encargo como delegado en Epigmenio González. (EUQ, 2A)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **TRABAJAN UNA DE CADA 3 MAMÁS**

Por Aimée Pacheco

"En Querétaro, 1 de cada 3 mamás tiene un trabajo formal y además cuida a su familia", señaló el diputado federal por Querétaro, Ricardo Anaya Cortés, durante un festejo ofrecido a madres de familia en el municipio de San Juan del Río, en la comunidad de San Pedro Ahuacatlán. Ante cerca de mil madres acompañadas por sus niños, los diputados panistas refrendaron su compromiso de acudir a donde está la gente, y de seguir legislando en beneficio de las mujeres, porque "apoyar a las mujeres es impulsar el bienestar de las familias queretanas", expresó Anaya Cortés, quien estuvo acompañado de Guillermo Vega Guerrero, coordinador de los diputados locales del PAN. Anaya expresó su convicción de que los diputados no deben estar encerrados en la comodidad de una oficina, sino afuera, conociendo y ayudando a resolver los problemas cotidianos de las personas, "por eso sacamos el escritorio a la calle todas las semanas en la ciudad de Querétaro, y por eso estamos aquí, en su comunidad, conviviendo con ustedes y escuchando de viva voz sus inquietudes". (DQ p. 5)

#### **UNA DE CADA 3 MAMÁS TIENEN TRABAJO FORMAL: RICARDO ANAYA**

Por Redacción

El diputado Ricardo Anaya Cortés, junto con los diputados locales Guillermo Vega y Alejandro Cano del Grupo Parlamentario del PAN, festejaron este sábado a las madres en la comunidad de San Pedro Ahuacatlán, municipio de San Juan del Río. Cerca de mil madres y sus niños acudieron a la plaza principal, donde convivieron animadamente con los diputados panistas, quienes reafirmaron su intención de acudir donde está la gente, y de seguir legislando especialmente en beneficio de las mujeres, porque "apoyar a las mujeres es impulsar el bienestar de las familias queretanas", dijeron. (C.p.9)

### PRI

#### **ES NATURAL EL RECHAZO A JUAN MARTÍNEZ: LANDEROS**

Por Ana Cristina Alvarado

"En El Marqués, como en todos los municipios, vamos a incluir a todos en el proyecto del partido", sostuvo el presidente del comité directivo estatal del PRI, Alonso Landeros Tejeida, en respuesta a las inconformidades por la designación de la ex regidora de El Marqués, Jazmín Salazar Guerrero, como Secretaria General del Comité Municipal del PRI. (N-Síguelo p.3)

### PRD

#### **CRECERÁ 40% PADRÓN DEL PRD**

Por Patricia Vázquez

Para este año, el PRD buscará ampliar en al menos 40 por ciento el número de militantes activos, por lo cual ya han puesto en marcha una campaña de afiliación y reafiliación en los 18 municipios, anunció el dirigente estatal de dicha fuerza política, Carlos Lázaro Sánchez Tapia. Explicó que actualmente el PRD en Querétaro mantiene ante el OFE el registro de un padrón de 25 mil militantes, por lo que esperan que para diciembre de este año el número crezca por lo menos 35 mil. (PA, 5A)

# Síntesis de información local

LUNES 13 DE MAYO DE 2013



**MC**

## INICIAN PROGRAMA ANTIDROGAS

Por Redacción

El dirigente estatal de Movimiento Ciudadano en Querétaro, José Luis Aguilera Ortiz, destacó la necesidad de impulsar medidas preventivas dirigidas principalmente a la población juvenil y vulnerable, esto, durante la creación de programas de prevención ante las adicciones. En cumplimiento a sus estatutos, el Partido Movimiento Ciudadano en Querétaro, arrancó un programa para prevenir y tratar el consumo de alcohol y drogas entre los jóvenes, esto luego de que la Encuesta Nacional de Adicciones revelara que el 55 por ciento de los adolescentes encuestados reconocieron haber consumido alcohol, tabaco o alguna otra sustancia ilegal. Por su parte, el Consejo Estatal contra las Adicciones, dio a conocer que Querétaro ocupa el primer lugar a nivel nacional de mujeres adictas al alcohol, con más de 40 mil adolescentes con este problema. (EUQ, 5A)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: RATEROS VS CHOFERES

Los choferes del transporte público reportan un incremento en los asaltos a mano armada al final de sus recorridos en los últimos meses, señaló el secretario general del Sindicato de Operadores del Transporte Público del Estado de Querétaro, Juan López Méndez, quien dijo que diariamente se presentan al menos dos casos. "Mínimo tenemos dos asaltos por día. Pero lo más preocupante ahora es que antes solamente se llevaban el dinero, pero ahora ya agreden al operador. Ya traen armas punzocortantes, ahora ya es muy diferente, a nosotros nos preocupa porque van niñas, jovencitas, van niños", expuso el sindicalista. Dijo que se tuvieron acercamientos con el ex secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Marcos Granados, con quien habían planteado un esquema de comunicación a través de radio en todas las unidades del transporte, sin embargo, dijo que con el nuevo secretario Héctor Benítez también tuvieron acercamiento, pero consideró inviable esa propuesta. "Nos dijo que tampoco es la solución y habrá que tomar otras medidas". (DQ principal)

### N: LAS MAMÁS, PILAR FUNDAMENTAL: RLV

Por Noticias

Acompañado de su esposa, Lucy Huber de Loyola, el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, dijo a las miles de mamás reunidas en el concierto de Alberto Vázquez que son el pilar fundamental de nuestra sociedad. (N p.1)

### AM: EN DUDA LOS ESTUDIOS DE LOS DIPUTADOS LOCALES

Por Redacción

La preparación académica de los legisladores que integran la LVII Legislatura local, ha estado bajo el escrutinio público en las últimas semanas, desde que a principios del mes de marzo se dio a conocer a los medios de comunicación que existen irregularidades con la información presentada por los diputados acerca de este rubro y la comprobación de sus estudios ante la Dirección Estatal de Profesiones. Ante esto, a.m. de Querétaro indagó la formación académica de los 25 legisladores, para verificar si los políticos se ostentan con grados o especializaciones con las que no cuentan, tienen estudios sin finalizar, o simplemente no proveen información referente a su preparación académica que les permitiría crear un marco jurídico más justo para los queretanos. (AM principal)

# Síntesis de información local

LUNES 13 DE MAYO DE 2013



## C: ALERTA INSEGURIDAD EN JURIQUILLA

Por Fernando Trejo

Después del caso de las dos jovencitas atacadas en Juriquilla el fin de semana pasado, existe un ambiente de intranquilidad a pesar de que sean implementados filtros de seguridad por parte de la Policía Estatal en las cercanías de los diversos campus universitarios que existen en esta zona. (C.p.1)

## PA: DESCARTA NATI A PANCHO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Sin vueltas, en su estilo directo, Natalia Carrillo García -la decana del PAN- rechaza, "definitivamente", la posibilidad de votar por Francisco Domínguez Servién como candidato para el 2015 "porque no creo que sea la persona idónea, tiene mal carácter, se sulfura, no tiene control en su temperamento y eso es malo en un gobernante". En entrevista exclusiva para PLAZA DE ARMAS, que será transmitida hoy íntegra en El Noticario de Querétaro, la autora del libro sobre la historia de la fundación y desarrollo de Acción Nacional, que le presentó su amigo Diego Fernández de Cevallos, se opone a las designaciones desde el centro y exige una elección abierta a los militantes y simpatizantes. Juzga que el PAN posee buenas cartas para los comicios de gobernador: tenemos a Ricardo Anaya y otros que se han nombrado. ¿Armando Rivera? -No creo que conviniera. Él más bien me gusta para que dirija el Comité Estatal. ¿Y Alfredo Botello Montes? -No tiene preparación. ¿O Pancho? -¡Por favor!, ¿quiere que yo diga malas palabras? Nunca simpaticé con esa candidatura. (PA, principal)

## EUQ: SALUD INSPECCIONA PURIFICACIÓN DE AGUA

Por Diego Rodríguez

En el estado, la Secretaría de Salud de Querétaro (Seseq) ha detectado cerca de 150 purificadoras de agua, las cuales son inspeccionadas meticulosamente por la dependencia con el fin de garantizar que el producto que comercializan sea de calidad y cumpla con los estándares de higiene requeridos para su consumo. Lo anterior, debido al incremento en el consumo del vital líquido como consecuencia de las altas temperaturas que se registran en la entidad. Las fábricas de hielo también están dentro de las prioridades de la dependencia. Así lo informó el director de Inspección y Regulación Sanitaria de la Seseq, Alejandro Tenorio Barrientos, quien destacó que, en términos generales, este tipo de establecimientos operan en el marco de la legalidad, sin embargo, sí se han reportado casos en los que hay que levantar actas o suspender comercios. (EUQ, principal)

## PODER LEGISLATIVO

### DIPUTADO DE AN ABRE CENTRO PARA IMPULSAR LA ECONOMÍA FAMILIAR

Por Linda Sepúlveda

Con la finalidad de promover la economía familiar, el diputado por el Partido Acción Nacional (PAN), Luis Bernardo Nava Guerrero, inauguró el Centro de Impulso a la Economía Familiar (CIEF). Este espacio ubicado en la comunidad El Sauz en el municipio de Pedro Escobedo pretende enseñar a las amas de casa y población en general a cultivar hortalizas y producir artículos de limpieza. El panista precisó que con un mínimo de recurso económico se podrá enseñar a los habitantes cómo producir sus propios alimentos y productos de higiene básica, los cuales impactarán de forma directa en el presupuesto de su hogar. (EUQ, 4A)

# Síntesis de información local

LUNES 13 DE MAYO DE 2013



## DIPUTADOS

### HACEDORES DE LEYES, CONSTRUCTORES DE REALIDADES

Por Redacción

Aunque la Ley no obliga a los diputados a contar con estudios para asumir la presidencia de determinadas comisiones, periódico a.m. de Querétaro se dio a la tarea de analizar cinco de las 25 que conforman el congreso queretano, siendo elegidas aquellas en las que, día con día, los diputados toman decisiones que afectan de manera directa el desarrollo de la entidad, como lo son el transporte y la movilidad, la sustentabilidad, el desarrollo económico y social, la seguridad, entre otras. La LVII Legislatura cuneta con políticos de experiencia tanto en la diputación de elección popular como en las obtenidas por la vía plurinominal (indirecta de acuerdo a la votación obtenida por cada partido). (AM p. 3)

## FESTEJA BRAULIO GUERRA A MAMÁS

Por Redacción

El diputado Braulio Guerra, coordinador del grupo legislativo del PRI, se reunió con madres de familia para festejar su día. En el evento, el legislador coincidió en la necesidad de atender sus más inmediatas necesidades como son la educación de sus hijos y la prevención contra las adicciones, según lo manifestaron al legislador. Dicho festejo lo realizó a lo largo de este fin de semana en Tlacote El Bajo. Recientemente ha visitado las comunidades de Las Margaritas, Rancho Querétaro, Cinco Halcones, Las Palmas, entre otras fin de presentar la iniciativa de ley "Primero Ellos", la cual expresa a los habitantes la necesidad de atender a los grupos más vulnerables de manera preferencial en todo programa social. (PA, 5A)

## RECORRE BRAULIO COLONIAS PARA FESTEJAR A LAS MADRES

Por Aimée Pacheco

El Diputado Braulio Guerra Urbiola visitó diferentes colonias durante este fin de semana, en las cuales realizó un festejo a las madres y reconoció la importancia de atender a sus más inmediatas necesidades como la educación de sus hijos y la prevención de las adicciones, ya que dijo que han sido las que más se han externado. "No podemos festejar a las mamás sin crear conciencias de sus más inmediatas necesidades y atenderlas. A las mamás les preocupa que sus hijos no caigan en vicios, como el alcoholismo, la educación y la creación de espacios, para que ellas gocen de esparcimiento a través de programas que las ayuda a ser más productivas como talleres de artes y otros oficios", expresó el diputado. (DQ p. 11)

## PODER EJECUTIVO

### RESCATAN A SECUESTRADO; DETIENEN A PLAGIARIOS

Por Redacción

Elementos de la Dirección de Investigación del Delito, lograron la detención de dos sujetos, por la comisión del delito de secuestro, luego de haber privado de la libertad a una persona oriunda del municipio de Jalpan de Serra. Mediante un comunicado, la PGJ informó de la liberación de la persona plagiada y sin pago alguno de rescate; además de capturar a los probables responsables. En el documento se indica que "por cuanto ve a información recabada hasta el momento, es posible informar que los detenidos son: Lucas Duarte Bautista, de 44 años de edad y Pedro Ramírez Acosta de 24 años, ambos originarios del Estado de Michoacán". (EIQ, 7A)

## MUNICIPIOS DEL ESTADO

### MARCOS, NO ME PREOCUPA: CEVALLOS

Por Ana Cristina Alvarado

“A nosotros no nos inquieta ni Marcos Aguilar, ni ningún miembro de otro partido político”, sostuvo el presidente del comité directivo municipal del PRI en Querétaro, Luis Cevallos Pérez, quien consideró que el legislador panista tendrá que hacer su mejor esfuerzo ya que -consideró- es muy respetable su trabajo. Al hablar sobre actores políticos que desde ahora se muestran inquietos para aspirar a algún cargo de elección popular, el dirigente priista sostuvo que es muy temprano para pensar en campañas políticas, por lo cual es tiempo de trabajar. (N-Síguelo p.2)

### SEDENA ABRE GRANJA AL PÚBLICO DE SAN JUAN

Por Martha Romero

En San Juan del Río, en la comunidad de La Estancia, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene una de las granjas de mayor producción agrícola, avícola, ganadera y láctea, que abastece de alimentos a los campos militares del Valle de México, Querétaro y Guanajuato. La Sedena abrió las puertas de sus instalaciones a la ciudadanía, para que pudiera conocer de cerca las actividades que el Ejército lleva a cabo al servicio de la población. En el caso de San Juan del Río, fue la granja militar ubicada en la comunidad de La Estancia, la sede de este programa denominado “Paseo dominical campo militar”. La granja de la Sedena número 1, a cargo del coronel Alejandro Veré Alcaraz, inició sus actividades en La Estancia en 1976; dedicada a la producción de leche, de carne de cerdo, de huevo de gallina y de codorniz. (EUQ, 1A)

### TRAMITOLOGÍA AHUYENTO A CONSTRUCTORES

Por Martha Romero

Empresas del ramo de la construcción han dejado de invertir en San Juan del Río en los últimos tres años, debido a la dificultad que representó para los inversionistas tramitar los permisos ante autoridades municipales de la anterior administración para arrancar sus proyectos, aseguró el secretario de Desarrollo Urbano, Lázaro Aguilar Gachuzo. La mayoría de estos constructores, iniciaron proyectos viviendísticos en municipios aledaños a San Juan del Río, donde las tramitologías fueron más agilizadas, señaló Aguilar Gachuzo y en su opinión, es necesario contar con áreas especializadas en dar seguimiento a los trámites de inversionistas interesados en trabajar en el municipio para evitar que más empresas desistan de llegar. (EUQ, 1A)

### ACOTAN USO DE INTERNET EN PRESIDENCIA DE SJR

Por Martha Romero

El uso de redes sociales, páginas de video, correos electrónicos personales y buscadores de internet fue bloqueado en todas las áreas de la presidencia municipal de San Juan del Río. El objetivo es evitar el mal uso de ellas que pueda afectar la imagen de la administración. El secretario de Administración Carlos Olguín reconoció que luego de que circulara en las redes sociales una fotografía del alcalde con elementos de la Secretaría de Seguridad Pública que portaban armas largas vestidos de civil se exhortó a los trabajadores a evitar publicar imágenes relacionadas con su desempeño laboral no ofender a los ciudadanos usuarios de la red. (EUQ, 4A)

LUNES 13 DE MAYO DE 2013

## RIESGO PARA PEATONES EN CRUCEROS

Por Ernestina Hernández

Ciudadanos de la capital queretana denunciaron a EL UNIVERSAL Querétaro que la movilidad de un peatón en la ciudad no está garantizada ni siquiera en los espacios exclusivos para transeúntes como es el caso de los pasos en cruceros. Explicaron que la principal problemática son los semáforos, ya que éstos indican el avance de los transeúntes al mismo tiempo que señalan luz verde para los vehículos, lo que ocasiona una situación de riesgo. (EUQ, 1A)

## CONGRESA A 15 MIL EL FESTIVAL DE LAS MAMÁS

Para festejar el Día de las Madres, la presidenta del DIF municipal, Lucy Huber, y el alcalde Roberto Loyola Vera, festejaron a las madres de familia de la capital queretana con un concierto gratuito de Alberto Vázquez que se realizó ayer en las inmediaciones del Centro Histórico. Cerca de 15 mil asistentes se reportaron en el evento justo al lado del Jardín Zenea en donde además el DIF municipal consintió a las mamás llevando la jornada número 20 del programa "Entre mujeres" a través del cual se brindaron todos los programas municipales, de orden social, asesorías jurídicas y diversos servicios como consultas médicas y cortes de cabello. La jornada "Entre mujeres" estuvo instalada desde las 13:00 horas poniendo a disposición también una guardería gratuita para que mamás pudieran recorrer tranquilas todos los stands. (PA, 1A)

## INFORMACIÓN GENERAL

### ALEJA EL VICIO A LOS ESTUDIANTES

Por Noemí Rubio

Diversas son las problemáticas a las que se enfrenta cada uno de los campus regionales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), detalló Martha Gloria Morales Garza, secretaria particular de Rectoría, quien resaltó que en el caso de Amealco se tiene registrada una serie de conflictos sociales a causa del alto consumo de alcohol y drogas. Agregó que entre las problemáticas que se pueden percibir es el miedo a que las mujeres estudien por la tarde, pues desde muy temprana edad los jóvenes comienzan a consumir alcohol, y en algunos casos drogas, lo que provoca que se tenga un registro alto en violencia que va desde agresiones físicas, verbales y en el caso de las mujeres hasta agresiones sexuales. Esta situación, dijo, no permite crecer en todas sus posibilidades al plantel, debido a que por falta de salones no se pueden abrir más grupos, además que no se puede dar clases por la tarde a causa de los problemas que se tiene en seguridad. (PA, 1A)

### AGRADECE OBISPO REZO POR SU SALUD

Por Alejandro Caballero

El Obispo de Querétaro Faustino Armendáriz Jiménez agradeció a los fieles católicos de la entidad por las oraciones para que su salud mejorara e indicó que son las oraciones de la Iglesia lo que mantiene de pie a los servidores del Señor. Lo anterior luego de la operación de próstata a la que se sometiera el Pastor de la grey de los queretanos y que le impidiera dar misa durante algunos domingos en Catedral, aunque indicó que ya muy pronto regresará y seguirá caminando todo el estado con el fin de llevar y predicar la Palabra de Dios. Faustino Armendáriz mandó este agradecimiento a través de un video que se difundió en la página de la Diócesis de Querétaro y dentro de su mensaje dominical. (PA, 1A)

## CALIBRACIÓN POR PARTICULARES: PROFECO

Por Lucero Almanza

La delegación de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) en Querétaro advirtió del engaño que existe, en algunos casos, por parte de las empresas privadas de calibración, UVA (Unidad de Vinculación Administrativa), porque éstas cobran a los establecimientos por ajustar equipos sin hacerlo. "Lamentablemente Profeco ha calibrado muy pocas estaciones porque existen compañías privadas, las UVA, que calibran", dijo el delegado estatal de la Procuraduría, Alfredo Lugo Oñate. (EUQ, 1A)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

Por Morales Obregón

En El Marqués se quedaron sin feria por falta de "feria", que representaba un gasto superior a los 8 millones de pesos. "Ahorcado" por el burocratismo de Banobras, que inexplicablemente no entrega el crédito aprobado por 109 millones al municipio, el alcalde Enrique Vega Carriles sí la pensó, no como su antecesor que salía perdiendo; además de que había una pésima organización. Pero no les quita el sueño a los marquesinos, total, la de Querétaro es como suya, pues pertenece a su demarcación. ARROPAO- El auditorio "General Arteaga" fue insuficiente para albergar a los priístas convocados a la toma de protesta de Juan José Ruiz Rodríguez como secretario general de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), quien estuvo más que arropado con la presencia del gobernador, alcaldes, diputados, así como la dirigencia del PRI y, claro, cientos de miembros del sector popular que abarrotaron el recinto. Los discursos de María Alemán, la joven secretaria general del PRI municipal, quien habló a nombre de las mujeres, del dirigente estatal del tricolor, Alonso Landeros, del propio Juan José Ruiz y del gobernador José Calzada fueron cortos y sin palabrería política, lo que siempre se agradece. Unidad del partido y la recuperación de espacios, así como la retención de los que ya se tienen, fue en síntesis el mensaje de todos. Sólo hubo un detalle "raro". Alguien dio la orden de desalojar el auditorio a un nutrido grupo de ceneopistas que estaban en las gradas, justo cuando Alonso Landeros daba su discurso. ¿Fue casualidad o la tan traída y llevada unidad está entrando con calzador? Por lo demás, el evento del sábado pone nuevamente a Ruiz Rodríguez en la palestra política. Seguramente irá por la revancha en 2015. YO ACUSO- El ex candidato a la Rectoría de la UAQ, Marco Carrillo Pacheco, sigue dando de qué hablar. La semana pasada presentó un documento en la Facultad de Psicología donde desbarata los números alegres de la administración de Gilberto Herrera. Cuestiona que las becas sean tantas como se presume, duda de la famosa austeridad para generar ahorros, y la falta de claridad sobre quién está realizando la obra civil en el alma mater. Asimismo, denuncia los más de cien despidos que ha habido en el último año. En general, Marco Carrillo acusa a la administración central de opacidad o falta de transparencia y de mentiras en un documento de 11 cuartillas. Son pues, acusaciones serias. La pregunta es si le van a responder y de qué manera. PLEBISCITO- Falta poco para que Gilberto Herrera Ruiz llegue a la mitad de su administración y hay un grupo en redes sociales denominado "UAQ afectados" que ya le está llevando la cuenta regresiva para que convoque a un referéndum para que la comunidad universitaria decida si continúa al frente de la rectoría. Como lo propuso el mismo Gilberto en campaña. Por lo pronto se está reuniendo con los Consejos Académicos de cada Facultad para saber cómo está la situación y qué hay que componer o re direccional. En los pasillos universitarios se preguntan si el rector va a cumplir su promesa o fue más bien un desliz en campaña. "Es que lo dijo porque nunca pensó que fuera a ganar", comentan con sarcasmo. ERROR DE CÁLCULO- Y pensar que el joven diputado Ricardo Carreño pretendía perdonarles la mitad de la multa a los cafres operadores del transporte. Eso significaría que aquel que atropelló a una niña el viernes pasado se hubiera salvado de una multota.

# Síntesis de información local



LUNES 13 DE MAYO DE 2013

O sea, no sólo hubiera librado la cárcel debido a que la pequeña (por fortuna) no murió, sino que además de todo se le hubiera perdonado su osadía. Se sabe que la pequeña ha sido operada y está en terapia intensiva debido a que hubo afectaciones en algunos órganos vitales. INDECISOS- Cada vez más cerca de los diputados del PRI se le ve a Yairo Marina, el diputado del PVEM. Parece uno más de los rojiblancos, mientras Jesús Galván "nada de a muertito" para no inclinar la balanza hacia uno u otro bando, ante la ausencia frecuente de su coordinador Juan Alvarado. ¡TOMALA!- Que todos los diputados "pluris" son un lastre, nada que un mal necesario, dijo el diputado federal panista Marcos Aguilar Vega, quien se les fue a la yugular, incluso a los de su propio partido. "Todos, son todos", dijo. Mientras que los aludidos se hicieron "como que la virgen me habla". Aguilar, quien ha ganado, y bien, las elecciones a diputado local y ahora federal, realizará foros para discutir la eliminación de este lastre, pues dijo que estos "pluris" sólo representan a su partido y no a la sociedad... muchos "pluris" tragaron saliva, sobre todo su coordinador Ricardo Anaya o Alfredo Botello. CORRUPTOS- Ya conocidos los resultados de la encuesta sobre corrupción en el Municipio capitalino, se implementarán políticas públicas tendientes a combatirla. Una estrategia que llevará a cabo el equipo que encabeza el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, y de la cual se esperan pronto resultados, a fin de transparentar el trabajo realizado. Los policías, como siempre, fueron los calificados como los "más corruptos", en la cuestión "de las mordidas". Ahí nomás para que vean los guardianes del orden cómo los encuestados los "echan de cabeza" por hacerles el "favor". Ahora lo que también deberían de hacer es denunciar a los ciudadanos por soborno. LA LIBRAN- Hablando de policías, resulta que los ex agentes de Corregidora involucrados como presuntos integrantes de una banda "chupaductos" y que fueron trasladados al penal de Puente Grande, en Jalisco, fueron liberados por falta de pruebas. A reserva de que si son inocentes o no, no es el primer caso que rebotan los jueces por el mal trabajo de los ministerios públicos, en este caso del federal... eso sí, los polis no serán recontratados, por si las moscas. DIÁLOGO Y LA FUENTE SE QUEDA -Con el asunto del Jardín Guerrero resulta que cedieron a la petición del grupo inconforme con que quitaran la fuente a la hora de la remodelada, aunque hablaron de diálogo y de escuchar a los ciudadanos. Si pasó esto con una de las primeras obras importantes, no imaginamos qué no habrán de dejar hacer para modernizar a Querétaro. Y es que la fuente ni siquiera es histórica y ahora, cuando se terminen las obras del nuevo jardín, será la que no vaya a tono. Tache para los manifestantes que hablan de progreso y modernidad y no dejan que esto avance. NUEVO SINDICATO- Y resulta que el ex líder del SNTE, Gaudencio Bravo Sánchez, creó un nuevo sindicato de maestros llamado Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México (SITEM). Lo que no informó es que al parecer es pura asociación civil, creada para desintegrar y dividir, más, al SNTE, fracturado desde la creación de la CNTE. MEDIDAS- Luego de la explosión de la pipa en Ecatepec, aquí se tomaron medidas por parte de gobierno del Estado para controlar el tráfico pesado en la carretera 57, aun cuando el tramo es federal. Bien, pues lo importante es la seguridad. (DQ p.1)

## \*ASTERISCOS

### Tauromaquia protegida

El gobierno de Guanajuato, encabezado por el mandatario Miguel Márquez Márquez, siguió el ejemplo del congreso de Querétaro, que el año pasado aprobó nombrar a la fiesta brava patrimonio cultural e inmaterial. El gobernador guanajuatense firmó este sábado el decreto que determina dicho nombramiento a las corridas de toros. Y aunque el diputado del Partido Verde, Jorge Arena Elizondo argumentó en contra, Guanajuato es la sexta entidad que toma esta decisión. \*\*\* Festejo Naranja- Y movimiento ciudadano celebró a alrededor de mil 500 mamás en el Centro de Desarrollo Social (CDS) 'Dante Delgado Rannauro', en donde disfrutaron una tarde llena de sorpresas, música, regalos y mariachi; el regidor de Movimiento Ciudadano en el Ayuntamiento de Querétaro, José Luis Aguilera Rico, destacó que las mamás juegan un papel determinante en la familia además de comprometerse a realizar el próximo festejo del 10 de mayo en el estadio municipal de Querétaro. \*\*\*

# Síntesis de información local



LUNES 13 DE MAYO DE 2013

De Siembra- El ex secretario de gobierno capitalino y ahora diputado, Luis Bernardo Nava, inauguró el Centro de impulso a la economía familiar donde, a falta del senador Francisco Domínguez, acudió su suplente Sonia Rocha, además de los papás del legislador. Ahí, Nava Guerrero dio pláticas para que los pobladores cultiven sus hortalizas y de lado sembró la semilla para sus propias aspiraciones políticas aunque sea en un terreno en el que él no fue electo y en el primer distrito electoral del estado que a nivel federal está por el momento pintado de rojo. \*\*\* ¿Favoritos?- Quienes saben de estos asuntos nos dicen que los contendientes por la presidencia municipal de la capital están definidos; al menos el par de partidos políticos más importantes. Uno, el del PRI, Juan José Ruiz Rodríguez quien irá por su segunda oportunidad electoral. El otro, Marcos Aguilar Vega, quien va por su tercera experiencia. El del tricolor suma una derrota en una oportunidad mientras que el del blanquiazul lleva dos victorias en dos intentos, aunque el 2015 será otra historia. También se habla de otros tiradores como Manuel Pozo y Enrique González. \*\*\* Traen cartelera- La Coparmex Querétaro se distinguirá las próximas dos semanas por los encuentros que sostendrá con los coordinadores en el senado del PRI y el PAN, Emilio Gamboa y Ernesto Cordero respectivamente, además de los senadores de casa Francisco Domínguez Servién y Enrique Burgos García. \*\*\* La tarea- El que también está haciendo labor es el Secretario de Educación, Fernando De la Isla Herrera quien participó en la Jornada de Soluciones a Domicilio esta semana para escuchar a los queretanos en materia de educación, además de que esta semana tendrá que escuchar las peticiones de los maestros sindicalizados queretanos, y dar respuesta al pliego petitorio que le hicieron llegar el día del trabajo, en el que exigen mayores prestaciones laborales. \*\*\* Hay un lugar- Con el fin de que la Feria del Queso y el Vino sea reconocida por su gastronomía y refinada bebida y, así pierda el apelativo de mega -cantina, el alcalde de esta localidad, Antonio Macías Trejo contempla el que se venda vino solo por vaso o en botella cerrada, además de que para amenizar la feria en un ambiente tranquilo se contrató al chaparrito Armando Manzanero... (AM p. 1)

## DESDE EL MONTÍCULO...

Por Jaime Robledo Castellanos

STRIKE 1- La ausencia de Armando Rivera ha causado muchas críticas en el sentido de que está abandonando sus labores para actividades partidistas. En mi punto de vista no es algo correcto, ya que si la ciudadanía lo eligió para el puesto, debe cumplir con el encargo; aunque, también es un hecho que la legislación respectiva lo permite: un Regidor no tiene sanción por no presentarse a las reuniones de Cabildo. BOLA 1- Por eso la propuesta de sancionar a los regidores faltantes que propone Tere Calzada suena bien. La regidora propone descontarles 7 mil pesos por cada falta a la junta; pero, sería bueno aprovechar y hacer que trabajen también en las actividades de oficina, que es cuando se supone preparan la información necesaria y realizan las acciones que mostrarán en las juntas. En caso contrario, que les descuenten, que sea como a cualquier trabajador, si no van a trabajar, que se les descuento el día. STRIKE 2- Mucho ruido se hizo alrededor de la remodelación del 'emblemático' Jardín Guerrero. Considero que es importante que se les de mantenimiento a estos sitios y seguramente en algunos casos deba de dárseles una remozada. En este caso, creo que la gente no entendió el objetivo, ya que he escuchado críticas por la fuente, por los árboles, por lo que cuesta, en fin, un gran número de razones. Por eso creo que el problema se convirtió en algo muy diferente a lo que inició. Escuché a Roberto Loyola que explicaba que era necesario un mantenimiento mayor para comodidad de todos, que las boldosas ya estaban deterioradas y había que cambiarlas, así que la verdad pasa a segundo término. Todo es más fácil politizarlo. BOLA 2- La pregunta es si el ruido creado en lo del Jardín Guerrero fue azul o fue fuego amigo. Conste que es pregunta. BOLA 3- Otra pregunta es si las obras de gobierno deben consensarse entre la ciudadanía o deben ser parte de un plan integral que diseñe la autoridad. Ambos caminos tienen cosas buenas y cosas malas, resulta casi imposible darle gusto a todos, aunque, por otro lado, la autoridad debe escuchar a la ciudadanía. El problema es complicado y más cuando ya se está hablando del 2015, todos son votos, a favor o en contra.

# Síntesis de información local



LUNES 13 DE MAYO DE 2013

**STRIKE 3...PONCHADO-** Pasó el 10 de mayo y hubo declaraciones diferentes sobre la derrama económica que implica este día. Creo que para muchos es bien fácil pensar un número y decirlo: Roberto Ruiz de la Canaco mencionó 100 millones de pesos y Mauricio Kuri de Coparmex más de 300 millones de pesos. La diferencia es que el segundo se basa en una encuesta que realizó el centro de información del organismo empresarial junto con la UVM. Me quedo entonces con los 300 millones de pesos. [\(AM p. 4\)](mailto:jrc@multimundo.com.mx)

## DIVERSIDAD DE OPINIÓN

Por Luis Gabriel Osejo

Aunque algunos la consideran un verdadero 'churro', Rocky (1976) es una de mis películas favoritas. La música, el argumento y los personajes son geniales. Su filosofía, expresada en frases y circunstancias, es oro molido. No tiene desperdicio. La frase que más me gusta es 'No importa lo fuerte que puedas golpear, importa lo fuerte que pueda golpearte y seguir avanzando, lo mucho que puedas resistir, y seguir adelante. ¡Eso es lo que hacen los ganadores!'. Algo así debe haber leído o visto Juan José Ruiz, el ex candidato a diputado por el IV distrito federal que está de regreso en la política electoral-partidista. En julio del año pasado fue derrotado (nockeado, para hablar en los mismos términos de la película), por el panista Guadalupe García, en una contienda que mucho dijeron era como la de 'David y Goliat'. Juan José perdió... y tocó fondo político. No era una derrota común y corriente. Se trataba de la derrota del hombre más cercano al poder en Querétaro. Juan José desapareció por varios meses y muchos pensaron que no se recuperaría jamás. Pero hoy, 10 meses después, está de vuelta. Se ha levantado de la lona; de lo que muchos pensaban era un KO y está brincando y tirando golpes otra vez. Está respirando. El sábado fue ungido secretario general de la CNOP, el sector que lideró en Querétaro el hoy gobernador José Calzada. Por si alguien tenía dudas. Hoy Juanjo aspira, con todas las de la ley, a la candidatura del PRI a la presidencia municipal de Querétaro. En una de esas, hasta más arriba. Y nadie puede reclamarle su derrota electoral. Finalmente en Querétaro no hay políticos invictos. No al menos en el PRI. Los otros dos priistas que también aspiran a ser presidentes, o gobernadores, han sido derrotados en una elección: Braulio Guerra Urbiola frente a Cristina Morales (esposa del entonces dirigente del PAN, Rafael Puga) en el I distrito en 2000 y Manuel Pozo Cabrera frente a Alejandro Delgado Oscoy, en el IV distrito en 2003. Hasta Tonatiuh Salinas -ex coordinador en Querétaro de la campaña de EPN- perdió la elección en la capital. No habrá invictos en la interna del PRI. Pero sí muchos adeptos a Rocky. Tras Bambalinas. Hace diez años exactos el líder de la CNOP, José Calzada, me habló por teléfono. Me pedía que recibiera al líder juvenil de esa organización quien sostendría un encuentro, futbolístico, con los jóvenes del PAN: 'es un joven con mucho futuro', me dijo entonces. Y sí, Juanjo lo tiene... Quien guste de las apuestas políticas que ponga los 'dados' en el tablero del nuevo líder de la CNOP... El coordinador de comunicación social Abel Magaña reunió el sábado pasado en San Miguel de Allende a la crema y nata del círculo rojo... No se trataba de algún nombramiento político sino de su boda... Los mejores deseos para él y para Regina... Hablando de futuros: si las carreras de los políticos cotizaran en la bolsa de valores, hoy los bonos del alcalde Luis Antonio Macías Trejo estarían por las nubes... De los preferidos de la Casa de La Corregidora, le apuesta al turismo para fortalecer a su municipio... Y a su imagen... Luis Antonio sabe que el tema del turismo es lo que le permite tener un aparador sin problemas y sin tropiezos... Y a él le apuesta... y le seguirá apostando... Ahora con la clásica Feria del Queso y del Vino... Ahí estaremos... Nada más para el registro: desde el principio de la actual administración, los futurólogos cruzaban apuestas para ver quién se iba primero: si el secretario de educación, Fernando de la Isla, o el de turismo, Mauricio Salmón... Algunos apostaban que también tirarían la 'toalla' Sergio Chufani en Obras Públicas y Mario César García Feregrino en Salud... Decían que no podían dejar sus actividades privadas... Lo que son las cosas: los cuatro son los que mejor trabajo han hecho... Comentarios [lgosejod@gmail.com](mailto:lgosejod@gmail.com) Sígueme @luisgosejo (AM p.4)

# Síntesis de información local



LUNES 13 DE MAYO DE 2013

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Atalaya. A Natalia Carrillo García, la decana de Acción Nacional en Querétaro, nadie podrá negar la autoridad moral y política para decir lo que dice. Lo mismo en el ámbito de su partido que en el tema del patrimonio cultural e histórico de la ciudad. De ahí la importancia de esta entrevista hecha por nuestro director general y que se transmitirá completa hoy lunes en Plaza de Armas, El Noticario de Querétaro, a través de Integra 92. Siete y XEXE en el 1090 de amplitud modulada. Autora de libros esenciales sobre la vida interna del albiazul, "Memorias de la fundación, crecimiento y consolidación del PAN en Querétaro", del catálogo "Esculturas, bustos y placas" y de "El Municipio de Querétaro y sus delegaciones", entre otros, habla con conocimiento, lo mismo de política que de historia. Pueden o no compartirse sus opiniones, como en el caso de la fuente del Jardín Guerrero, que ella defiende a ultranza, pero nadie podrá negarle la lucha histórica que ha librado por la preservación de los sitios tradicionales. Hago aquí un paréntesis para reconocer que, como me lo hizo saber, ella y otros vecinos del Centro Histórico se opusieron a la locura del estacionamiento subterráneo en el Jardín Guerrero. Obra ésta que intentó el entonces alcalde Francisco Domínguez para favorecer a intereses particulares que le son muuy cercanos, como en el caso de la central de autobuses de Flecha Amarilla que autorizó en la Avenida 5 de Febrero, esquina con Epigmenio González. Voy al punto porque precisamente Natalia Carrillo, desde la atalaya de su autoridad ética, alerta sobre el grave riesgo de que un inestable como Francisco Domínguez Servián pudiera ser candidato del PAN al Gobierno Estatal. Ella, la decana, no votaría por él. Rechaza también la posibilidad de una designación desde el De Efe y exige una elección abierta a los militantes y simpatizantes. Candidata a senadora, la primera por Querétaro, en 1970 y a diputada federal en 1973, la apreciada Nati auspició las carreras de muchos neopolíticos, como Ignacio Loyola, Francisco Cevallos y Armando Rivera, a quien hoy ve como un posible presidente del Comité Directivo Estatal. Con más de 60 años de militancia, la decana del PAN ve (como muchos panistas) la viabilidad de un candidato joven, preparado y capaz para la gubernatura en el 2015: Ricardo Anaya Cortés, diputado federal y vicepresidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. Ella los conoce a todos. La que sabe, sabe. -**LA CARAMBADA**- A propósito. Otra vez, le ganó la prepotencia al senador Francisco Domínguez, quien el jueves en la noche llegó al restorán Chuchito Pérez, del Centro Sur, con un grupo de personas y, para no variar, exigió una buena mesa. El lugar, que se "atasca" precisamente los jueves, estaba a reventar por lo que debieron levantar a algunos clientes para darle la mesa que el señor senador exigía. No entiende el aspirante a gobernador que ese tipo de actitudes en nada le benefician. Allá él. -**¡PREEPAREN!**- La Noria. En San Miguel de Allende se casaron este sábado Abel Magaña y Regina Vincent. Acompañados por sus familiares y amigos más cercanos, la ceremonia estuvo coronada por una deliciosa cena y amenizada por un grupo de cuerdas. Hasta el lugar llegaron el gobernador José Calzada y su esposa Sandra Albarán. También Roberto Loyola y Lucy Huber de Loyola. Jorge López Portillo Tostado y doña Lourdes Alcántara llegaron concluida la ceremonia pues el secretario de Gobierno estuvo al pendiente del operativo que derivó en la captura de un grupo de secuestradores en la Sierra. Por ahí andaba también Juan Arturo "El Pollo" Torres Landa y Guadalupe Urquiza, además de Braulio Guerra Urbiola, acompañado de Fernanda Portilla de Guerra. También vimos al secretario de Salud, Mario César García con Cinthya Jiménez. Y muchos más. Mauricio Salmón, Mario Vivas. Y los periodistas, encabezados por mi jefa, Jacqueline Caballero, Aurelio Peña, Miguel Ángel Álvarez, Pedro Pablo Tejada y Adán Olvera. Felicidades a los novios. -**¡AAAPUNTEN!**- De Araceli Ardón: Enrique Burgos G, doctor en Derecho, Gobernador de Querétaro 1991-1997, senador de la República. Margarita Magdaleno, experta en arte y patrimonio cultural, arquitecta y urbanista, profesora del Tecnológico de Monterrey. Jose Antonio Mac Gregor, antropólogo, experto en culturas populares, director del Instituto Municipal de Cultura. Jorge Vázquez Mellado Zolezzi, arquitecto, urbanista y profesor.

# Síntesis de información local

LUNES 13 DE MAYO DE 2013



Andrea Cruz Angón, experta en biodiversidad; Alejandro Angulo, ecologista y comunicador; Ramón Abonce, doctor en Geografía Urbana y secretario de Desarrollo Económico del Municipio. Todos ellos estarán el miércoles 15 a las 19:00 horas en el Museo De Arte Querétaro respondiendo a la pregunta: ¿Qué ciudad queremos? Hay que ir. **-FUEGO!**- Confirmado. El Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, clausurará el miércoles 22 en Querétaro la Asamblea Nacional de los Ganaderos, ratificó el dirigente estatal Miguel Osores. La inauguración será el lunes 20 y estará a cargo del titular de la Sagarpa, Enrique Martínez y Martínez. Enhorabuena. (PA, 2A)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**LA SABIDURÍA DE EL JEFE.** Mañana se cumplirán tres años del secuestro que cimbró al país, el de **DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS**, la primera gran exclusiva informativa de **PLAZA DE ARMAS**, El Portal de Querétaro, antecedente del periódico que tiene Ud. en sus manos. Entrevistado tras su liberación **“EL JEFE”** vaticinó en estas páginas el riesgo de que el PAN cayera al tercer lugar en el 2012. Y así fue. Agua fría y PAN caliente nunca hicieron buen vientre. (PA, 1A)

## HONOR A QUIEN HONOR MERECE

Por Francisco Domínguez Servién

En las últimas semanas que he tenido la oportunidad de recorrer algunas escuelas de Querétaro, me he dado cuenta del trabajo arduo de los maestros, ellos están conscientes de que la única forma de salir adelante es tener ciudadanos mejor educados. Quiero dedicar esta colaboración a los maestros que realmente se están comprometiendo con nuestro estado y con nuestro país. Como bien saben, hemos aprobado la Reforma Educativa que era necesaria para dar los primeros pasos hacia un verdadero cambio; por eso quisiera compartir un punto que toca dicha reforma y que es de suma importancia. Me refiero a la profesionalización de los maestros, la cual era una prioridad desde el sexenio de Felipe Calderón y que buscaba garantizar la educación de calidad para nuestros hijos. Pero, tal parece que a integrantes de diversos movimientos no les ha caído muy bien el que deban cumplir con lo que manda la Ley, que además es parte de su trabajo, pues en sus manos se encuentra el desarrollo y crecimiento de México (a través de una sociedad educada). No quisiera ampliar en esta situación, que sí preocupa; como lo mencioné al principio es para rendir honor a aquellos que realmente lo merecen y que están transformando a nuestros niños, jóvenes y adultos de manera positiva. Es importante reconocerles su labor, sé lo que significa. Tuve la oportunidad de impartir clases en la Universidad Autónoma de Querétaro y estoy consciente de que el educar es una responsabilidad muy grande. Debemos reconocer que existen las ganas y la motivación para seguir contribuyendo, lo único que hace falta es que nosotros como ciudadanos y padres de familia también pongamos nuestro granito de arena y ayudemos a los maestros para que nuestros hijos tengan una mejor educación. Un maestro debe poseer amplios conocimientos para poder enseñar a los alumnos. En la actualidad también se requiere que tengan un compromiso firme con la educación; hoy requerimos que nuestros maestros tengan ese valor para romper barreras, no ponerse límites y demostrar que sí se puede; es decir, necesitamos que sean ejemplos de superación. Tal vez este 15 de mayo reciban uno, dos o diez regalos por el Día del Maestro, pero más que eso, la mayor recompensa la podrán palpar en el transcurso de los años cuando tengan la oportunidad de encontrarse a un ex alumno y saber que son personas llenas de valores y que le hacen bien a Querétaro y a México. (EUQ, 11A)

# Síntesis de información local



LUNES 13 DE MAYO DE 2013

## LAS MADRES QUERETANAS

Por Marcela Torres Peimbert

Las mujeres son las principales generadoras de recursos económicos y son también quienes tienen mayores dificultades de acceso a ellos: a nivel mundial se estima que las mujeres producen el 50% de los alimentos consumidos, sin embargo sólo tienen acceso a una cuarta parte de ellos; proveen el 75% de los cuidados de salud, cuidados que de traspasarse en un 10% al sistema de seguridad social, aumentaría su presupuesto en un 70%. Hablar de la mujer desde cualquier perspectiva, resulta un tema complicado que revela lamentables condiciones de desigualdad y violencia, a pesar de los marcos jurídicos existentes; pero hablar de la mujer madre implica tratar contenidos aún más dolorosos porque los contextos se tornan más divergentes y vulnerables. Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en 2010, casi 7 de cada 10 mujeres de 15 años o más en Querétaro habían tenido al menos un hijo nacido vivo, y de ellas 16.7% eran adolescentes. Respecto al acceso a la educación del total de mujeres madres, durante el 2011, el 21% habían concluido la primaria, el 41% la secundaria y sólo el 12.5% algún nivel profesional. La madre actual se enfrenta a cientos de desafíos que la fraccionan por tener que responsabilizarse en gran medida del hogar, y por verse obligada o deseosa a practicar una vida profesional que coadyuve a elevar la calidad de vida de su familia. Aunado a ello, las madres de hoy tienen que lidiar con una latente falta de reconocimiento a las invaluables actividades que realizan en el seno familiar: el cuidado de los niños, la administración de los insumos de hogar, la elaboración de alimentos y las acciones de orden y limpieza, entre otras, que son quehaceres que se traducen en riqueza porque son parte del capital de las familias, de las comunidades y de nuestro estado. Festejar a nuestras madres no puede ser sólo una vez al año, evidentemente la conmemoración a su energía, esfuerzo y trabajo deben estar presentes en el día a día. Sólo a través de la igualdad, el respeto y la justicia podremos acceder al desarrollo integral de la sociedad; estamos obligados a ejercer dichos valores desde el seno del hogar. (EUQ, 11A)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
DIARIOS NACIONALES	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
J: LA JORNADA	SITIOS WEB	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES  
COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ**

Justicia y ley electoral, la prioridad

# Apresuran reformas en Legislatura

Presidente del Congreso asegura que hay temas con fecha de caducidad

Linda Sepúlveda

**E**l presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Jorge Lomelí Noriega, informó que los trabajos de este órgano legislativo se están abocando a aprobar, lo antes posible, la reforma electoral y la ley de justicia adversarial.

El diputado del Partido Acción Nacional (PAN) precisó que esto se debe a que ambos temas tienen fecha de caducidad, por lo que se les debe dar una mayor agilidad.

“Estamos trabajando por el tiempo que nos marca la ley en dos temas muy importantes en cuanto a fechas: uno que es la reforma electoral, porque en agosto tiene que estar encuadrada a detalle y considera la redistribución y tiene que ver con lo que es la participación ciudadana en torno a las candidaturas”, explicó.

Asimismo, el legislador expresó que en cuanto a la reforma electoral aún es necesario efectuar el estudio de redistribución que realizará el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) y que se prevé esté listo para el primer semestre de este año.

De igual forma, comentó que ya se ha trazado un cronograma en este te-

ma para detallar y realizar las acciones que sean necesarias.

“Y con el presidente y el secretario y todos los consejeros que nos acompañaron del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) y junto con el presidente de la comisión, Apolinar Casillas, ya nos trazamos un cronograma de trabajo”, aseguró.

Lomelí Noriega comentó que aún se encuentran en tiempo para realizar los trabajos necesarios para aprobar la reforma en agosto.

“Vamos bien, pero lo que no queremos es justamente eso, que nos apresuren con el tiempo. Ahorita estamos a muy buen tiempo para la fecha límite, se ha hecho un avance muy importante, entonces ahorita es compartirlo con los legisladores”, dijo.

## Justicia adversarial

En segundo término, explicó el diputado panista, se encuentra el sistema de justicia adversarial, el cual también tiene tiempo perentorio.

Precisó que para desarrollar este segundo tema se encuentra conformada una comisión estatal compuesta por la Procuraduría General de Justicia, el Tribunal Superior de Justicia y la legislatura local, las cuales son las encargadas de desahogar los trabajos.

“

Estamos trabajando por el tiempo que nos marca la ley en dos temas: uno que es la reforma electoral y la de justicia”

Jorge Lomelí,  
diputado local

“Aquí hay una comisión estatal donde se conforma la Procuraduría, el Tribunal Superior de Justicia para ir dando el seguimiento para todo lo que viene a ser una serie de modificaciones que conllevan a cambiar leyes orgánicas y esto es un trabajo muy arduo y muy extenso y se está participando con toda la estructura de los diversos niveles que lo componen”, externó el panista.

Esto luego que el coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional en el Congreso local, Braulio Guerra Urbiola, exhortó a sus compañeros panistas para agilizar el análisis y aprobación del proyecto de administración y procuración de justicia, el cual incluye la reforma constitucional de los juicios orales y el sistema penal acusatorio adversarial.

Guerra Urbiola detalló que dichas reformas complementarán la nueva ley de justicia penal procesal en la entidad y la cual deberá estar lista antes de julio.

## PENDIENTES

• **De acuerdo con** el líder de la 57 Legislatura, para la reforma electoral aún es necesario realizar el estudio de redistrictación que estará a cargo del Instituto Electoral de Querétaro y se prevé que esté en el primer semestre de este año

• **La 57 Legislatura**, explicó el diputado panista Jorge Lomelí, ya ha trazado un cronograma de actividades y reuniones para detallar y realizar acciones necesarias para llevar a cabo la reforma electoral

• **La Mesa Directiva del Congreso** informó que aún hay tiempo para realizar los trabajos necesarios para aprobar la reforma en agosto

• **Para desarrollar** la legislación referente a la justicia penal ya se encuentra conformada una comisión estatal compuesta por la Procuraduría General de Justicia, el Tribunal Superior de Justicia y la legislatura local, las cuales son las encargadas de desahogar los trabajos

• **Hace unos días**, el coordinador de la bancada del partido tricolor en el Congreso local, Braulio Guerra Uriola, exhortó a sus compañeros panistas a agilizar el análisis y la aprobación del proyecto de administración y procuración de justicia que incluye la reforma constitucional de los juicios orales y el sistema penal acusatorio adversarial

# Foyo, quiere hacer leyes de vanguardia

## El diputado, dice que está trabajando sobre la ley de participación

LUZ MARÍA RODRÍGUEZ

NOTICIAS

En Querétaro tenemos el problema de que la ley ha inhibido la participación ciudadana, en vez de alentarla, aseguró el diputado local, Diego Foyo López.

Por ello, indicó se está trabajando sobre la Ley de participación ciudadana en Querétaro; de la que ya se lleva un avance del 90 por ciento.

Lo que sucedió en días pasados con el caso del jardín Guerrero, dijo, es una clara muestra de lo que la participación ciudadana debe de llegar a

ser entre los queretanos.

“Esa manifestación de la sociedad organizada creo que es un gran ejemplo para que a partir de ahora esto nos sirva como un parte aguas, para que ahora podamos tomar en cuenta la opinión de los ciudadanos en todas las obras que realicen los gobiernos”.

Esta opinión, dijo, por lo menos deberá ser en lo que la ley regule.

“Y a nosotros como legisladores nos toca la responsabilidad de fabricar esa ley, y entregarle a los ciudadanos de Querétaro un producto legislativo de vanguardia y que esté a

la medida de lo que la gente espera de nosotros”.

Señaló que hay otras entidades en el país donde la participación ciudadana es una realidad, ya que los ciudadanos utilizan cotidianamente figuras distintas para participar.

“En Querétaro no es el caso; en Querétaro tenemos el problema de que la ley ha inhibido la participación ciudadana, en vez de alentarla”.

El diputado calculó que en una o dos semanas, pueda haber condiciones para presentar este paquete de iniciativas de reforma, para que la ley de participación ciudadana en Querétaro, pueda avanzar y modernizarse.

Actualmente, dijo, solo están reglamentadas dos figuras de las cinco que incluye la ley; “necesitamos reglamentar las que nos falta y hacerlas más accesibles al ciudadano de Querétaro”.

Estas dos figuras son el plebiscito y el referéndum, y fueron reglamentadas por el Instituto Electoral de Querétaro.

“Estas las reglamentó el IEQ por mandato de ley; sin embargo, en las otras tres figuras que no se contempla aún la reglamentación, el IE no trabajó en ellas porque corresponde más al ámbito municipal y estatal”.

# Consultas ciudadanas, una propuesta de regulación: Iniciativa que está en el Senado



Desde  
el IEQ

JOSÉ VIDAL URIBE CONCHA

**E**n días recientes, se presentó el Proyecto de Decreto que Exige la Ley Federal de Iniciativa Ciudadana Popular y Consulta Ciudadana, documento elaborado por los Senadores de la República Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz, Emilio Gamboa Patrón y Miguel Romo Medina. En este trabajo, turnado a las Comisiones Unidas de Anticorrupción y Participación Ciudadana y de Estudios Legislativos, se propone un marco reglamentario que busca apoyar la operatividad de las iniciativas ciudadanas.

La importancia de trabajos de esta naturaleza, es que permiten pasar de la teoría a la práctica, podríamos decir que es aterrizar las ideas en la realidad, para que las razones de ser del estado como sistema, pasen de ser buenos deseos a instrumentos existentes y utilizables por la sociedad.

Quisiera rescatar en este espacio, una parte que me parece especialmente importante de la exposición de motivos del Proyecto. Dicen los senadores: "... las sociedades complejas requieren incorporar instrumentos que garanticen no sólo la viabilidad del orden jurídico, sino también vigorizar el consenso social, es decir, que el régimen se sostenga no solo por la vía de la legalidad formal, sino que goce de amplios niveles de legitimidad, lo cual se expresa a tra-

vés del consentimiento de la sociedad hacia sus gobernantes respecto de su actuación y desempeño públicos."

Destaco lo anterior porque es, en esencia, una idea que hemos procurado comentar en ocasiones anteriores a través de esta columna: la necesidad de un marco jurídico que permita a la ciudadanía el empoderamiento necesario para ejercer su papel responsablemente; en medida que este tipo de herramientas se encuentren disponibles para la sociedad, podremos hablar de que la democracia que pretendemos alcanzar a través de estas acciones, se encuentra cada vez más cerca.

Por supuesto que también debemos recordar que esto es solamente un paso del constante trabajo que debe desarrollar la dupla ciudadanía-estado, un trabajo conjunto que, por lo menos desde mi punto de vista, debe buscar eliminar esta línea imaginaria que existe entre los dos actores, es decir, el gobierno asumiéndose como ciudadano, y la sociedad comprendiendo que ejerce a través del gobierno, para de este modo lograr dialogar y consensuar, no necesariamente unificando criterios, pero ciertamente sí permitiendo la apertura a diferentes puntos de vista.

Retomando el Proyecto que aquí se comenta, y describiéndolo en términos generales, en él se propone un mecanismo de

funcionamiento para la Consulta Popular y la Iniciativa Ciudadana. La primera, funciona como una forma de preguntar directamente a los ciudadanos su opinión acerca de decisiones o actos de gobierno del orden federal, es decir que bajo ciertas circunstancias, y cuando no exista consenso entre los actores de la administración pública, se podrá someter el poder de la toma de decisiones al público en general.

Por su parte, la Iniciativa Ciudadana permite, tal y como su nombre lo señala, que los ciudadanos sean los que proponen decisiones o actos de gobierno, dicho de otro modo, que sea la sociedad el punto de partida para la toma de decisiones, a través de un proceso que abarque desde la generación de la idea, pasando por su análisis y propuestas de diseño, hasta la aprobación o rechazo de la misma.

La construcción de la democracia en nuestro país, requiere de un diseño adecuado, ser sustentada en la legalidad genera legitimidad, y más aún cuando esta legalidad tiene a la ciudadanía como ejecutante. Herramientas como ésta, que permiten la interlocución constante entre estado y sociedad (una sociedad que ha sido dotada de los instrumentos necesarios para el diálogo), tienen el potencial de servir como canalizadores del imaginario colectivo para la edificación del país.